

PROJET ECCLÉSIAL DU CCFD-TERRÉ SOLIDAIRE



**TERRE
SOLIDAIRES**

Agir là où commence la faim

JESUCRISTO. PAZ, VIDA Y LIBERTAD
EN SAN CRISTÓBAL

SI TU AS LE RÊVE
D'AIDER LES PAUVRES,
LES ORPHELINS ET LES VEUVES
QUE DIEU FASSE DE TOI UNE
PERSONNE TRÈS RICHE
FAIT PAR: RAMOS



Nous avons choisi de réaliser ce document pour affirmer les liens vivants qui unissent le CCFD-Terre Solidaire et l'Église. Dans un contexte mondial en profonde mutation, il nous semblait indispensable de redire comment notre organisation entend aujourd'hui prendre sa place au sein de l'Église en France, et porter, auprès des communautés chrétiennes, une parole forte sur les enjeux de solidarité internationale.

Depuis notre création, l'engagement citoyen – et tout particulièrement l'engagement des chrétiennes et des chrétiens pour la solidarité – est au cœur de notre raison d'être. Notre triple identité en témoigne : ONG de solidarité internationale qui agit aux côtés des sociétés civiles des pays du Sud et est reconnue à l'ONU ; association loi 1901 d'utilité publique ; et Service d'Église né de la volonté des évêques de France. Cette histoire nous donne une légitimité singulière pour appeler, dénoncer, proposer... et agir.

Si notre organisation s'adresse largement à toutes celles et tous ceux qui veulent faire reculer les inégalités et défendre la dignité humaine, ce document vise particulièrement les publics chrétiens. Nous voulons raviver le lien, retisser les ponts, et partager avec les communautés notre expertise du terrain, là où les violations des droits, l'extractivisme, l'accaparement des terres, les conflits et les dérèglements climatiques bouleversent des vies.

Dans un monde traversé par les crises, où grandissent la peur, le repli et l'indifférence, nous renouvelons avec force notre conviction : il est urgent de faire entendre une voix chrétienne qui ne se résigne pas à l'injustice. Nous affirmons, en reprenant les mots du Pape Léon XIV dans *Dilexi Te que « la charité n'est pas une voie facultative »*.

Soyons ensemble porteurs d'une Espérance active, profondément chrétienne : celle qu'un monde plus juste et plus solidaire n'est pas seulement souhaitable, mais qu'il dépend de nous de le bâtir, ici et maintenant.

Virginie Amieux
Présidente du CCFD-Terre Solidaire

PRÉAMBULE

Lors de la création du Comité Catholique Contre la Faim et pour le Développement (CCFD), sur impulsion des évêques de France en 1961¹, la dimension catholique de notre organisation était une donnée partagée par la société française. La triple identité de l'association (une ONG de solidarité internationale, une association loi 1901 reconnue d'utilité publique, et un "Service d'Église" chargé de mobiliser les chrétiens face aux enjeux de solidarité internationale), ainsi que son organisation collective (en "Collégialité", avec les Mouvements et Services d'Église²), étaient publiquement comprises et acceptées. Non moins évidente était l'implantation du CCFD-Terre Solidaire dans les diocèses et lieux forts de l'Église de France, tels que le sanctuaire de Lourdes.

Dès l'origine également, les chrétiens ont affirmé leur soutien à la mission du CCFD-Terre Solidaire, notamment à travers des prises de parole publiques, des mobilisations d'ampleur pour la solidarité internationale, mais également une quête annuelle, impérée, chaque 5^e dimanche de Carême, mise en place avec la Conférence des Evêques de France.

Progressivement, nous avons vu, comme d'autres, notre monde entrer dans une phase de mutations aussi amples que profondes, qui ont apporté leur lot d'immenses espérances et de graves incertitudes. Ces bouleversements ont induit un contexte de travail radicalement nouveau pour le CCFD-Terre Solidaire. En France, la sécularisation massive de la société, toujours en cours, en est l'un des exemples marquants. À l'aune de ces changements, et dans une conscience renouvelée de la singularité de notre mission, nous souhaitons aujourd'hui réitérer et vivre notre place particulière au sein de la société et de l'Église qui est en France, d'une manière mieux adaptée à notre culture et à notre siècle.

Notre dernier [Rapport d'orientation 2021-2027](#) a réaffirmé notre ancrage dans l'Église catholique. Nous y avons rappelé que depuis l'origine, le CCFD-Terre Solidaire puise ses valeurs à la source de l'Evangile et de la Doctrine Sociale de l'Église (DSE). Notre action est fondée sur les principes de cette dernière : dignité de tous, bien commun, subsidiarité, solidarité, participation, protection de la Maison commune, option préférentielle pour les pauvres et destination universelle des biens.

À partir de ces ressources, notre organisation a confirmé sa volonté d'assumer la responsabilité qui a été confiée à "chaque personne de bonne volonté"³ de développer une solidarité active avec les plus pauvres et les exclus dans le monde. La dernière exhortation apostolique du pape Léon XIV, *Dilexi Te*, a de son côté souligné l'urgence de ce combat pour la dignité de chacun, et la nécessité d'une lutte structurelle contre la pauvreté et pour la justice («Que ce soit par votre travail, votre lutte pour changer les structures sociales injustes, ou encore par ce geste d'aide simple, très personnel et proche, il sera possible pour ce pauvre de sentir que les paroles de Jésus s'adressent à lui : « Je t'ai aimé. »⁴).

À l'écoute des appels de l'Église et des différentes sensibilités de ses bénévoles, salariés et partenaires, notre organisation veut promouvoir une attitude spirituelle en lien avec tous les êtres humains, ouverte sur le monde et en dialogue avec celles et ceux qui partagent ses valeurs de solidarité. Nous avons également à cœur d'être un acteur constructif de l'Église, un « agent d'évolution » qui participe à sa mission universelle, tout en l'aidant à prendre conscience des grands enjeux internationaux auxquels elle est confrontée.

Dans la lignée de notre Rapport d'orientation, nous présentons donc aujourd'hui les lignes directrices du projet ecclésial du CCFD-Terre Solidaire. Ces propositions concernent l'ensemble du Réseau du CCFD-Terre Solidaire (bénévoles, MSE, salariés, donateurs...), mais aussi l'Église qui est en France au niveau paroissial, diocésain et national, ainsi que toute personne qui se reconnaîtra dans ce projet.

¹ Extrait des statuts du CCFD-Terre Solidaire, 1961.

² Vingt-neuf Mouvements et Services d'Église (MSE) font partie de la Collégialité du CCFD-Terre Solidaire : ACE, ACI, ACO, ACF, Chrétien dans l'Enseignement Public, CMR, CVX, CNEAP, DCC, Eccleria (ex MCC), IRSI, JEC, JIC, JICF, Jeunesse Mariale Vincentienne, JOC, Missions de la Mer, MCR, MEJ, MRJC, Scouts et Guides de France, Vivre Ensemble l'Evangile, PAX Christi, Secrétariat Général de l'Enseignement Catholique, Pôle Initiation et vie chrétienne, Pastorale des Migrants, Voir Ensemble, Société Saint Vincent de Paul et Vivre Ensemble l'Evangile.

³ Pape François. Propos introductif de l'encyclique *Laudato Si'*, §3. Mai 2015.

⁴ Léon XIV. *Dilexi Te*, Exhortation apostolique. §121. Octobre 2025

LE CCFD-TERRÉ SOLIDAIRE, SERVICE D'ÉGLISE POUR LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE : QUELS ENJEUX POUR NOTRE ORGANISATION ?

ENJEU 1 : Ancrer le CCFD-Terre Solidaire comme service d'Église, au profit de sa mission pour la solidarité internationale

Nous souhaitons **travailler à construire des liens fraternels et d'unité avec l'ensemble des catholiques**. Le CCFD-Terre Solidaire est parfois perçu avec méfiance ou incompréhension dans certains lieux de l'Église catholique. Dans d'autres milieux chrétiens, engagés sur les enjeux sociaux et écologiques, la mission de solidarité internationale du CCFD-Terre Solidaire est peu connue ou mal identifiée. **Nous devons démontrer la manière dont nous sommes un Service d'Église**, ouvert sur le monde, **engagé pour la solidarité internationale et le développement**, en dialogue avec les autres religions. Cela se fait, par exemple, dans nos multiples liens avec des Églises d'autres pays, la disponibilité de notre expertise interculturelle et géopolitique. Nous sommes par ailleurs pour certains qui en ont le désir un lieu d'accueil et de découverte de l'Evangile en acte, de l'engagement des chrétiens pour le monde et de l'Église. Par ailleurs, **nous poursuivons et développons des liens avec la Conférence des Evêques de France⁵ (CEF)** et l'ensemble des évêques et des prêtres, mais aussi avec les congrégations religieuses, les membres de notre Collégialité et les réseaux internationaux d'Église engagés à nos côtés (notamment la CIDSE⁶) et le Saint-Siège.

ENJEU 2 : Faire rayonner les actions du CCFD-Terre Solidaire, ancrées dans la Doctrine Sociale de l'Église et pour la solidarité internationale, au sein de la sphère catholique.

Les combats du CCFD-Terre Solidaire sont très contemporains et souvent jugés à la pointe par les acteurs de la solidarité internationale. Prenons, par exemple, la lutte contre l'extractivisme, ou encore celle contre les rapports de domination. Nous sommes convaincus que les valeurs et les messages portés par le CCFD-Terre Solidaire sont plus que jamais d'actualité, et avons à cœur de les faire connaître.

Pourtant, comme pour d'autres organisations nées dans le souffle de Vatican II, **notre structure peut souffrir d'une image de "vieille organisation" au regard de plus "jeunes pousses" chrétiennes**. Nous devons **continuer d'être une ONG de sensibilisation à la solidarité internationale, dans une société trop souvent détachée de cet enjeu**.

Nous désirons pour cela continuer d'incarner, dans l'exercice de notre mission de solidarité internationale, les principes de la Doctrine Sociale de l'Église dont l'écologie intégrale.

Nous voulons également œuvrer avec des publics chrétiens divers, à commencer par les mouvements et services d'Église, qui nous constituent en Collégialité mais nous rapprochent également des nouveaux acteurs.

ENJEU 3 : Poursuivre l'accompagnement des équipes salariées et bénévoles dans la relation du CCFD-Terre Solidaire à l'Église et aux publics chrétiens.

Le lien des équipes bénévoles et salariées du CCFD-Terre Solidaire à l'Église est très variable, et peu exprimé. En proximité ou à distance, dans la confiance ou la défiance, en paroisse ou dans les mouvements... cette diversité est réelle et bienvenue.

Au sein des équipes salariées, les formations internes annuelles permettent d'offrir à chacune et chacun un socle commun de connaissances. En revanche, il est peu aisément de mesurer d'éventuelles attentes ou besoins existants au-delà de cette formation. Au sein des **équipes bénévoles**, de nombreuses personnes sont reliées, localement, à la vie paroissiale ou diocésaine de leur territoire. D'autres ont pris leurs distances vis-à-vis de ces lieux, et trouvent au CCFD-Terre Solidaire une expérience d'Église Universelle. En définitive, salariés et bénévoles de notre organisation sont à l'image des catholiques en France : de profils très divers.

Par ailleurs, nous souhaitons être attentifs au fait que **le dialogue avec l'Église catholique est parfois source de difficulté** pour certaines personnes de notre organisation : incompréhension sur des positions de fond, désengagement perçu de l'institution sur nos sujets, affaires de pédo-criminalité et d'abus dans l'Église, etc. S'il existe sans doute une certaine méconnaissance de l'institution, il **demeure également un respect voire de l'intérêt pour la Doctrine Sociale de l'Église**. Il nous faut mieux expliciter et partager cette dernière, et la mission d'Église du CCFD-Terre Solidaire auprès de l'ensemble de nos salariés et bénévoles. Ainsi, nous pourrons contribuer davantage ensemble, et sans inconfort, à porter notre identité et réaliser nos missions de solidarité.

⁵ Nous collaborons avec la CEF au sein de Justice et Paix, Pôle Dialogue, Bien Commun Amitié sociale et de groupes de travail thématiques (Moyen-Orient, Grands Lacs, questions migratoires...).

⁶ Coopération Internationale pour le Développement et la Solidarité (CIDSE), une coalition internationale d'organisations catholiques de justice sociale.

COMMENT DÉCLINER NOS ENJEUX POUR RENDRE CONCRET NOTRE PROJET ECCLÉSIAL ?

1. Ancrer le CCFD-Terre Solidaire comme service d'Église, au profit de sa mission pour la solidarité internationale

- ➔ **Devenir un collaborateur étroit de la CEF, en mettant à disposition notre expertise.** Notamment : nos connaissances géopolitiques et géographiques et nos compétences thématiques (effacement de la dette des pays du Sud, justice sociale et écologique, sociétés civiles, etc.). Chercher à développer des missions conjointes notamment avec Justice et Paix; planifier des rendez-vous réguliers permettant une meilleure transmission d'informations ; rencontrer les évêques ; organiser des ateliers de formation/sensibilisation en ligne à destination des acteurs de la vie de l'Église. Enfin, demander que soient nommés des aumôniers diocésains et nationaux.
- ➔ **Veiller à entretenir les liens et les initiatives communes entre les 3 services d'Église de solidarité internationale⁷** que sont le Secours Catholique, la DCC et le CCFD-Terre Solidaire. Se dire et redire ce qu'est ce service d'Église apporte de différent, et au service de qui et de quoi, en complémentarité avec les mouvements d'Église. Par-là, donner plus d'écho à la solidarité internationale et trouver davantage de soutien concret de la part de l'institution.
- ➔ **Investir de nouveaux événements de rassemblement catholique**, dans le but de nous rendre visible et d'élargir notre réseau français (colloques, journées de formation, de recollection, etc...). Se positionner, en partenariat avec le CERAS, en ressource de nos diocèses pour faire découvrir de manière concrète la Doctrine Sociale de l'Église.
- ➔ **Les religieux et religieuses se sont toujours engagés** aux côtés du CCFD-Terre Solidaire. Forts de ces années de compagnonnage, nous avons à cœur de poursuivre notre travail commun pour faire vivre la fraternité entre les peuples et promouvoir la transformation sociale. Ensemble, nous voulons encourager et multiplier les rencontres et échanges entre nos organisations, en partageant nos expertises.
- ➔ Dans de nombreux diocèses de France, **des aumôniers diocésains, nommés par leurs évêques, assurent une présence spirituelle et fraternelle** auprès de nos équipes bénévoles. Leur compagnonnage sur le terrain est ancré dans des communautés chrétiennes. Il joue un rôle essentiel pour aider le CCFD-Terre Solidaire à réaliser son objectif : celui de la solidarité internationale vécue dans la foi en Jésus-Christ. Nous comptons sur eux pour nous aider à continuer de déployer nos missions.



© Roberta Valerio / CCFD-Terre Solidaire

2. Faire rayonner les actions du CCFD-Terre Solidaire, ancrées dans la Doctrine Sociale de l'Église et pour la solidarité internationale, au sein de l'Église catholique

- ➔ **Outiler et accompagner les bénévoles** pour qu'ils poursuivent leurs présences localement au sein des communautés chrétiennes.
- ➔ **Renforcer nos liens avec les mouvements et services d'Église⁸** qui constituent notre Collégialité, afin de porter le message de la Solidarité Internationale au sein de ces organisations. Pouvoir, aussi, recevoir d'eux leur spécificité dans l'Église : charisme, compétences, spiritualité, etc.
- ➔ **Renforcer nos partenariats avec des mouvements chrétiens engagés sur la justice sociale et l'écologie intégrale**, notamment les collectifs tels qu'Église Verte, les membres de notre Collégialité et leurs internationales, ainsi que les nouveaux acteurs tels que Luttes et Contemplation, les Festival des Poussières, Anastasis et les Cafés « Simone » (Lyon) et « Dorothy » (Paris)... Susciter des espaces de rencontre avec ces collectifs et mouvements.
- ➔ **Poursuivre la production d'une réflexion théologique et spirituelle** qui crée des ponts (notamment durant la campagne de Carême). Transformer cette réflexion en outils pratiques, pouvant être diffusés au-delà des cercles du CCFD-Terre Solidaire et auprès des membres de la Collégialité.
- ➔ **Promouvoir autant que possible des liens directs entre l'Église et les salariés⁹** et valoriser les compétences de nos salariés au sein des instances de l'Église..
- ➔ **Renforcer nos liens institutionnels avec la CIDSE**, coordination d'organisations de Solidarité Internationale chrétienne à l'échelle européenne et mondiale. Donner de la visibilité à ce lien.



© Éric Garault / CCFD-Terre Solidaire

⁸ Bénévoles et salariés sont présents dans de nombreux événements de la Collégialité. En 2025, nous avons notamment animé des ateliers sur l'extractivisme au sein du rassemblement « Clameurs ! » des Scouts et Guides De France.

⁹ En 2025, le Chargé de mission Israël et Palestine a participé à une mission en Palestine avec une délégation d'évêques de la CEF.

3. Poursuivre l'accompagnement des équipes salariées et bénévoles dans la relation du CCFD-Terre Solidaire à l'Église et aux publics chrétiens

- ➔ **Prendre connaissance du projet ecclésial à tous les niveaux de l'organisation** : (aumôniers diocésains, équipes locales, salariés...), en lien avec la future équipe d'aumônerie nationale (en création à la date d'écriture de ce projet).
- ➔ **Poursuivre, rénover et renforcer la formation des salariés et des bénévoles** à travers les volets « Église 1, Église 2, Église 3 ».
- ➔ **Accompagner les salariés dans leurs contacts avec les publics chrétiens**, par exemple dans le cadre de la campagne de Carême, aidés de l'équipe d'aumônerie nationale. La campagne de carême constitue un temps fort pour notre association. Des outils sont travaillés chaque année pour aider les équipes bénévoles à informer les chrétiens sur les enjeux de solidarité internationale. Des rencontres démultipliées en visio avec des partenaires sont organisées pour rendre concrète notre action à l'international. Tout en poursuivant ces actions, nous devons continuer à innover et proposer aux chrétiens des outils toujours plus adaptés pour comprendre et soutenir nos actions.
- ➔ **Proposer des temps forts et heureux d'Église** pour celles et ceux qui le désirent, à notre initiative ou en participant à d'autres initiatives, qui soient facteur de communion voire de « réconciliation » avec l'Église. Passer de bons moments ensemble, s'instruire, s'enrichir. Pour les bénévoles du CCFD-Terre Solidaire : continuer d'offrir des temps de relecture, d'ouvrir des espaces d'approfondissement de la foi chrétienne, en lien avec l'équipe d'aumônerie nationale.



© Ophélie Chauvin / CCFD-Terre Solidaire

Le projet ecclésial¹⁰ est validé par le Conseil d'administration. Une équipe d'aumônerie a la charge d'accompagner sa mise en œuvre. Ses membres sont nommés en concertation avec la présidence. Cette équipe s'appuiera notamment sur le réseau des aumôniers diocésains existant, pour faire le lien avec les équipes bénévoles. Le pilotage de la concrétisation du projet ecclésial est placé sous la responsabilité du Délégué général. Une ressource salariée permet d'accompagner la bonne exécution du projet.

Le CCFD-Terre Solidaire est une ONG de solidarité internationale qui lutte depuis plus de soixante ans pour faire reculer la faim et avancer la dignité de chacun·e.

Ici, nous sensibilisons l'opinion publique avec nos 7800 bénévoles engagé·es. Là-bas nous soutenons plus de 500 associations locales qui développent des solutions adaptées à leur territoire dans 70 pays.

Ici et là-bas, nous dénonçons les règles génératrices d'inégalités en interpellant les institutions.

La conjugaison de toutes ces forces, nourrie par la pensée sociale de l'Église, nous permet de faire avancer nos quatre combats fondamentaux : souveraineté alimentaire, justice économique, migrations internationales et paix et vivre ensemble.



**TERRE
SOLIDAIRES**
Agir là où commence la faim

Rédaction : Claire Riobé - Chargée de mission Église,
Guillaume Nicolas – Délégué Général, Virginie Amieux – Présidente
Contact : Claire Riobé (c.riobe@ccfd-terresolidaire.org)
Maquette : Michaël Bouffard
Photo de couverture : Jeoffrey Guillemand / CCFD-Terre Solidaire
Publication : Décembre 2025